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二○○○年八月一日，我到大林慈濟

醫院報到，開始接受中醫住院醫師訓練，

與慈濟結下緣分。我和葉明憲醫師等於從

年輕的時候就一直跟著慈濟志工師兄師姊

深入社區及偏鄉去愛灑、分享，也參加義

診及居家往診，算一算也快二十年了。

升任主治醫師後，除臨床工作，也陸續

接手部分行政主管職務，開始學習行政管

理，但覺得跟自己個性不太搭調，就辭了

行政職，轉而攻讀博士，研究中醫治療感

冒、眩暈等主題，發現中藥能有效治療感

冒的機轉，是激發身體抗發炎機制產生，

增強人體內抗體、Ｔ細胞與淋巴球等免疫

系統作用，除了治癒疾病也能防止細胞激

素風暴（cytokine storm）產生，沒想到
研究成果在新冠病毒（COVID-19）肺炎
疫情及後續新冠後遺症狀的治療上，都可

以運用發揮。

我的興趣還滿廣泛的，學過室內設計也

曾做過電腦程式設計師一段時間，現在回

想，覺得滿有意思的地方是，似乎所有我

的學習歷程，都是為了三義慈濟中醫醫院

的啟業而準備。我將所有的知識和能力，

都投注在中醫院的籌備與啟業，好像二十

年磨一劍，一切都是為了成立三義慈濟中

醫醫院，完成證嚴上人的心願；重現慈濟

克難功德會初期的義診、往診精神，當上

人的腳，踏實地走出去，走到社區及醫療

資源缺乏的角落來照護病苦者。

啟業前幾個月我接受任命成為中醫院

院長，於是從二○二二年七月到九月之

間，取得工務單位同意，我時不時跑到三

義看看中醫院的建築，當時還是一個毛胚
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屋，空空的建築，什麼都沒有的時候，我

四處走動，親身體驗，包括：樓梯的狀況、

四周光線、空氣流動⋯⋯利用時間細細體

會，心中也開始擘畫三義慈濟中醫醫院未

來要服務的對象與可能需要的人員、環境

與設備。

要了解三義這個地方，甚至整個苗栗縣

居民到底需要什麼樣的醫療協助，最好的

方法就是實地訪察，在慈濟的模式就是義

診、往診。於是啟業前，與慈濟社區志工

及臺中慈濟醫院、大林慈濟醫院合作進行

義診、往診，並結合慈濟基金會自二○二

○年開始推動的「安穩家園、美善社區」

專案，在大苗栗地區走進不同需求的家庭

裡去，義診、往診約一百八十例左右的病

人，發現苗栗這座山城，高血壓、糖尿病、

視力、聽力、關節及呼吸問題是較常見的

疾病，也有較多老弱貧困的家庭需要幫

助，更有許多獨居長輩與行動不便等有醫

療需求的人出門不易，有就醫上的困難。

經過義診及往診，醫療團隊得到的結

論跟上人當年在花蓮成立義診所的情境與

緣由是相同的，居民都希望有家醫院能就

近幫助他們，不要讓他們「因病而貧、因

貧而病」，醫療團隊走進到他們家裡，幫

他們解決身體疾病的困擾苦惱，他們就能

多回復一分活力來好好生活。上人曾慈

示：「苦難的人走不出來，有福的人要走

進去。」我認為三義慈濟中醫醫院必須與

長照 2.0以及慈濟社區志工緊密結合，走
進每個需要幫助的病人與家庭。

未來，三義慈濟中醫醫院不僅是一家

「看健康」的醫院，更是可以帶入慈善及

與人文的一家醫院；不是以高科技或重症

急症為目標的一家醫院，而是能夠把醫療

帶到社區、帶到居家、帶到人群，運用長

照 2.0以及慈濟基金會與長照推展中心資
源，搭配慈濟最具有特色、優勢的社區志

工力量，讓醫療團隊發現更多需要照護的

案例，成為全臺灣社區居家醫療服務的一

個新模式，並培育三義慈濟中醫醫院永續

發展人才。這不僅是三義慈濟中醫醫院的

使命，也是上人的期待，期盼與醫療團隊

一起把三義慈濟中醫醫院建設成為社區居

家醫療典範醫院，造福人群。


